

graciones» dejando por tanto en completa libertad a los trabajadores para que se suministran de comestibles donde lo crean conveniente.

4.ª Admisión de los individuos que han sido despedidos de sus trabajos.

Estas son las resoluciones adoptadas por los mineros en huelga, los cuales se hallan decididos a mantener íntegra.

La Arboleda 15 de Mayo 1890. La Comisión.—Eufanio Gurra.—Dionisio Hege.—Anastasio Lobo.—Nicolás Pascual.

Nos consta que algunos mineros, entre los que se encuentra nuestro amigo el Sr. Martínez de las Rivas, se hallan conformes con todas las peticiones, excepto la última, que verdaderamente resulta inadmisibles, pues no puede exigirse a un dueño de mina que vuelva a recibir los obreros que haya expulsado por faltas en el trabajo ó de otro orden semejante.

Suponemos que los mismos huelguistas habrán de reconocerlo así y que teniendo en cuenta las buenas disposiciones de los dueños de minas llegará á un acuerdo.

En Bilbao.

En las primeras horas de la mañana cundió la alarma en nuestra villa, que dos grupos de huelguistas mineros que vinieron por los dos lados de la ría habían suspendido á pedradas el trabajo del dique y todos los de carga y descarga desde Olavega acá.

El grupo se dirigió á la fábrica que en Eloorrieta se construye para elaboración de productos químicos, obligando á retirarse á unos ochenta obreros.

También obligaron á cesar los trabajos de las canteras de Axpe y los de las fábricas de jarzins.

Se presentaron en las fábricas de serrar para que cesaran los trabajos y luego en grupos recorrieron las otras de Bilbao obligando á suspenderlas.

La caballería tuvo que despejar la plaza de Arriaga y la calle de la Estación.

Más tarde la plazuela de Santiago donde se presentó un grupo pretendiendo paralizar los trabajos de la torre de Santiago.

En la plaza del Mercado hubo también de dispersar á varios grupos de huelguistas.

Después recorrieron por secciones las calles de la villa.

Los huelguistas pretendieron paralizar las obras de la estatua de Lopez de Haro en la Plaza Nueva, pero no consiguieron.

Por la tarde sacaron á los operarios que estaban trabajando en la nueva Casa Consistorial.

Casi todos los talleres están cerrados. Los obreros empleados municipales no trabajaron por la tarde para evitar colisiones.

El bando del alcalde.

CONVECNOS.—Algunos obreros mal aconsejados, que estiman en poco sus derechos al no respetar los de los demás, han hecho suspender sus trabajos á los que pacíficamente se ocupaban en ellos.

Esta actitud, unida á las anormales circunstancias por que atraviesa la zona minera y la de las fábricas, han colocado á la autoridad militar en el triste caso de hacer uso de las armas, si fuere preciso, para garantizar la libertad del trabajo é impedir que se altere el orden público.

Con el fin, pues, de evitar los deplorables sucesos que puedan ocurrir, me dirijo á vosotros, como autoridad local y como amigo y convecino, aconsejando á los obreros que depongan su actitud contraria á las leyes, y al vicerario todo que no forme grupos en las calles para no dar lugar á que su curiosidad se confunda con la inobediencia.

Espera confiado que atenderéis estas exhortaciones inspiradas en el espíritu que profesa á la villa, vuestro acaudal y convecino. El marqués de Casa-Torre. Bilbao 16 de Mayo de 1890.

Noticias.

El gobernador civil pasó anteaayer atentos B. L. M. á los directores de las fábricas y á los principales obreros para una reunión á las ocho y media de la noche en el gobierno militar.

—A última hora de la noche nos comunican de la Arboleda, que corren rumores de que los principales obreros recorrerán las casas encargando á sus compañeros que no se presenten al trabajo.

Las Compañías mineras han acordado no llamar al trabajo hasta el segundo cuarto de día, es decir, las ocho de la mañana.

Los vecinos se muestran muy satisfechos y animados y dicen que si continúan las tropas en la Arboleda, mañana volverán todos los obreros al trabajo.

La actitud de los obreros es muy pacífica. Porqué fueron despedidos los obreros.

Sabido es que la expulsión de los trabajos de la Compañía Orconera, de los cinco obreros que componen la comisión del partido socialista de la Arboleda, ha dado origen á este huelga.

El Sr. Mac-Lennan justifica este acto manifestando, que estando trabajando ejercían coacción entre los obreros, instigándoles á que pidiesen un real más de salario y la rebaja de las horas de trabajo. Aparte de esto el tiempo destinado al trabajo dice que lo dedicaban á celebrar reuniones en una chabola, cobrando luego el jornal.

El Sr. Mac-Lennan indica también que sus obreros trataban de imponerse y que no hace mucho tiempo que el Alonso, el presidente, le dijo con cierto aire:

—No ocho horas, seis son bastantes para el trabajo.

En Bilbao.

Los principales socialistas é individuos de algunos gremios, se citaron para celebrar una reunión en Begoña.

Dícese que en ella se acordaría la actitud que deben adoptar en las actuales circunstancias.

Se indica también que nos amaga una huelga de panaderos.

NO MAS FEAS

En Londres y en Nueva York hay especialistas que se dedican á curar la fealdad como quien cura un mal cualquiera, y ahora se está agitando la idea de establecer con todo linaje de comodidades y lujos, una casa de salud (que en buena lógica debiera llamarse casa de be-

lezas) para que las feas puedan ir y pasar en ella varias semanas ó meses sufriendo el tratamiento necesario para salir convertidas en guapas ó cuando menos en pasables.

Las señoras acuden á estas especialistas para que las adelgace ó las engorde, las blanquee el cutis y las dé buenos colores, las suba los hombros ó se los baje, las dé piel tersa ó las corrijan irritaciones en los ojos; en una palabra, para que corrijan todos los defectos que constituyen la diferencia entre la fealdad y la belleza.

Allí no se emplea ni un cosmético, ni un bote de color. El tratamiento es científico y exclusivamente higiénico.

A las gruesas las mandan tomar un baño de agua salada por la mañana: bastan dos ó tres puñados de sal gorda, echados la vispera en el agua del baño. Después, un par de robustas doncellas, frotan todo el cuerpo de la paciente con toallas duras y con bastante brio. Antes de la comida, lo indicado es unos cuantos granos de café tostado, para disminuir el apetito. Los alimentos consisten principalmente en borros, lechugas y espinacas.

A las delgadas las mandan comer gran cantidad de zanahorias y nabos; unas gotas de fosfato ácido para que se les despierte el apetito hácia el pan moreno y la fruta. Y sobre todo tienen que tomar un gran vaso de leche dulce al irse á meter en la cama. Esto último parece que es un remedio infalible para hacer engordar á las muchachas jóvenes demasiado flacas.

A las que tienen los hombros caídos les quitan el corsé y las hacen gastar tirantes; los efectos son sorprendentes cuando se les ayuda, obligando á la que tiene esta falta á tirar de una polea tres ó cuatro horas al día con los debidos descansos intermedios; hay que advertir que del otro extremo de la cuerda cuelga una pesa de no pocos kilogramos.

Las torpes y pesadas se curan y se tornan ligeras y aun aéreas, saltando por cima de una barra, cuya distancia del suelo va siendo de día en día mayor.

Cuando la tez de una señora toma tintes demasiado floridos, es decir, rojizos, la recetan grandes cantidades de té y baños calientes.

A las pálidas les convienen baños fríos y una botella de Borgoña ó Valdepeñas al día.

Una cosa que también alimenta de una manera prodigiosa á las flacas y á las mujeres cuya piel ha perdido la tersura ó cuyas carnes se han afojado, es el baño de leche. De esto se ha hablado mucho, dándolo por fabuloso por lo caro del remedio. Pero es perfectamente cierto que algunas aspirantes á beldad lo practican y que las especialistas en materia de hermosura lo recetan. Es más, este es un sistema que se emplea con mucha frecuencia, no ya para todo el cuerpo, sino localizándolo.

Por ejemplo, á una señora que tiene los brazos y el escote flacos, la hacen tomar baños de brazos en leche y la remojan pacientemente el escote con leche, todo ello después de un *massage* concienzudo. Los brazos y el escote se alimentan mucho de este modo, la piel adquiere gran torsura, se redondean las formas y la tez resplandece de blancura.

Las arrugas desaparecen y la piel se blanquea también, dando á la cara, brazos y escote una buena mano de polvos de borax, estando todavía húmedas estas partes del cuerpo. Luego no hay que lavar los polvos, sino quitarlos con un cepillo finísimo. Al cabo de unas cuantas semanas de este tratamiento la cura queda realizada. Y también surte muy buen efecto darse una buena mano de una pasta compuesta de borax y glicerina, que luego se lava con agua salada y cognac de la mejor clase.

Noticias.

La recepción de ayer.

A las once y media de la mañana comenzó la recepción oficial en los salones del gobierno civil.

El portal y la escalera estaban adornados con profusión de plantas.

En el portal formaban en dos filas, individuos del cuerpo de vigilancia y guardia civil.

La entrada del salón principal en que recibía el gobernador, colocado á un lado del retrato de la regente, estaban el secretario del gobierno Sr. García Alvarez, y el ingeniero señor Comba.

La banda municipal dirigida por el Sr. Guzmán, ejecutó durante el acto, el programa que habíamos anunciado.

Apenas dieron las once y media, la oficialidad y jefes de la guarnición francos de servicio, á cuyo frente iban los Sres. Henestrosa general de brigada y el Sr. Molina, coronel del regimiento de África, fueron recibidos por el gobernador.

Siguieron á estos los magistrados y fiscal de la Audiencia, Sres. Churruga, Oñeja y Torno. El juez de primera instancia en funciones señor Camio, acompañado del juez municipal.

La Diputación provincial representada por los Sres. Sagredo y Machimbarrena. El Ayuntamiento por los Sres. Samaniego, Isla y Lizarruturri.

El cuerpo consular por los representantes de Francia, República-Argentina y Chile. El claustro de profesores de este Instituto. El director de telégrafos Sr. Sesmeros.

Una comisión del clero compuesta de tres sacerdotes. El administrador especial de Hacienda señor Flores y representaciones de aduanas, correos y administración civil.

El acto terminó á las dos.

En la Plaza de la Constitución estuvo la banda municipal durante las primeras horas de la noche, ejecutando escogidas piezas de su repertorio, que aprovecharon los concurrentes para bailar todo el tiempo que se escucharon los acordes de las diferentes piezas bailables que la música tocó.

A las nueve se corrió ayer el tradicional *zazen-zusko*, proporcionando las carreras y emociones de costumbre y las quemaduras de ordenanza en este caso.

A las diez y media de la mañana se verificó hoy en uno de los salones de las escuelas, una reunión de socialistas, con objeto de constituir una asociación obrera.

Avisamos á nuestros lectores que apenas han circulado monedas de á dos pesetas de Alfonso XIII, cuando ya han aparecido gran número de ilegítimas que se distinguen de las buenas de la manera siguiente: Anverso.—El caballo más recio, la oreja aplastada, el perfil de la frente y nariz más pronunciado, el busto más aplastado. Reverso.—El escudo más confuso y la inscripción «2 pesetas» más grande que la de las buenas.

He aquí el sumario que contiene el número de la notabilísima revista *La España Moderna*, correspondiente al día 15 del mes actual: Guillermo de Humboldt y Carlota Diede, por Víctor Cherbulez; Enrique Heine, por Teófilo Gautier; Arthur (cuento), por Alfonso Daudet; Cómo se engaña á las mujeres (cuento), por Teodoro de Banville; Proudhon y Courbet, por Emilio Zola.—La democracia en Europa y América, IV, por A. Cánovas del Castillo; La mujer española, I, por Emilia Pardo Bazán; Verdades poéticas, por Juan Valera; El moderno Anticristo (Ernesto Renán), II, por Fray Zacarías Martínez; Cartas al Sr. D. Juan Valera sobre asuntos americanos, II y última, por Rafael M. Merchán; Rataplán (cuento), por José M. Matheu; Apuntes para un diccionario de escritoras españolas del siglo XIV (conclusión), por M. Ossorio y Bernard; Revista ultramarina, por Y. Barrantes.

El pailebot inglés *Intrepid*, que cargado de buques zarpó de la Coruña el 24 de Abril pasado con destino á Guernesey, no ha llegado aún á dicho puerto.

Suponemos que se ha perdido y que hayan perecido los cinco hombres que lo tripulaban, puesto que, aun dado el caso de que en el momento del siniestro cualquier vapor al pasar los recogiese, tiempo más que suficiente han tenido para telegrafar ó escribir desde cualquier punto á sus respectivas familias, y hasta ahora no lo han hecho.

En el gobierno militar se recibió ayer un telegrama del ministro de la Guerra, ordenando la suspensión del licenciamiento que debía verificarse el día 20 del presente mes. La medida parece que es únicamente en este distrito militar atendiendo el estado excepcional en que se encuentra en la actualidad y que resultaría poca equidad si se verificase el alistamiento por las fuerzas que hay reconstruadas en Bilbao.

En el frontón de Abando.

Leemos en los periódicos de Bilbao: El partido que se jugó ayer tarde en este frontón entre Luis de Echevarría, de Azpeitia y Enrique Eliceche, de Rentería, contra los eibarreses Juan Iralagotia y Eusebio Iriondo, no resultó tan notable como se había anunciado, pues dejó bastante que desear por no estar Iriondo y Echevarría á la altura de otras veces. Sin embargo gustó el partido por lo competido que fué.

Antes de empezar, se ofrecía el dinero con momio por los azules, cuyo color ostentaban los eibarreses; y la usura siguió ofreciéndose en todo el curso del partido, aun cuando la diferencia de tantos era á veces muy insignificante.

La cátedra acertó también esta vez, pues los eibarreses ganaron el partido por cuatro tantos de ventaja.

Lagarbino estuvo superior, y á no ser por el bonito juego que desarrolló, el triunfo habría sido de los colorados.

Terminado este partido, se jugó otro entre Echevarría y Betolaza (colorados) contra Tacono y Elicechea (azules) á 30 tantos y á sacar los primeros de los siete cuadros y de los seis los segundos.

También fué muy reñido, igualándose varias veces, pero por fin el triunfo fué de los colorados, que dejaron á sus contrarios en 27 tantos. El agua estuvo por los gananciosos.

Betolaza jugó mucho y bien; no así su compañero Echevarría que estuvo flojo é incierto. Tacono, bastante bien, así como Elicechea.

Según rumores que circulaban anoche por nuestra ciudad, el general Loma saldrá hoy de Bilbao con dirección al distrito minero, donde parece existir alguna agitación.

Celebraremos que no haya necesidad de emplear la fuerza, puesto que resultarían algunas víctimas.

En Vergara celebrarán hoy una reunión los obreros, con objeto de constituir una asociación.

En breve comenzarán las obras del relleno del paseo que existe en el ensanche oriental. Estas obras se verificarán por cuenta de la sociedad inmobiliaria de San Sebastián.

Ayer llegó á esta población procedente de Madrid, el señor García Avelilla, que ha sido aprobado en el primer ejercicio de la judicatura.

La gran parada.

Como muy grande muy grande que digamos, no fué, pero tampoco fué vistosa, y váyase lo uno por lo otro.

Las tropas apenas pudieron formar la línea por la precipitación como ejecutaron todos los movimientos y la rapidez con que el general pasó la revista.

La culpa fué de las importunas nubes; cuando menos falta hacía que nos obsequiaran, las dió por enviarnos desde las alturas un chaparrón de padre y muy señor mío.

Escuso decir la satisfacción que se reflejó en los semblantes de todos los jefes, oficiales y soldados en el momento que comenzaron á caer las primeras gotas.

Especialmente los soldados ni cabían en sí de gozo, era el primer acto serio en que tomaban parte como militares, y no podían menos de alegrarse al ver que allá desde la corte celestial se les obsequiaba con lo único que había á mano, con los agua.

Los oficiales que también participaban del obsequio, resultaban hastiados; no les agrada-

ba la deferencia y sufrían con paciencia y resignación el aguacero al frente de sus respectivas compañías.

Para nosotros los paisanos, que íbamos á ver la parada como curioso y raro espectáculo en nuestra capital, fué un contratiempo sensible, la pertinaz lluvia que nos impidió apreciar en todo su esplendor, el aspecto que presentaban los tres batallones formados en la acera de la verja.

Muy sensible es que la parada no haya dado el resultado que al organizarla se proponía el jefe que dió la orden de formar, apesar del estado de la tarde, pero de esto podía prescindirse si no reportara más consecuencias que las sufridas, pero es seguro que algunos de los que ayer tomaban parte en la formación, aumentarán hoy el número de enfermos del hospital militar, como resultado de haber sufrido ayer á pié firme, la ducha que tuvo á bien propinarles la providencia.

Es necesario gran deseo de ver formadas las tropas en las calles para sacarlas ayer de los cuarteles apesar del mal estado del tiempo, sin más objeto que pasar una revista.

Dejando aparte ese asunto de que se podía decir mucho más aún, solo indicaré que el público después de compadecer á los soldados por la mojadura, quedó admirado del estado de instrucción que demostraron, ejecutando con rapidez y precisión todos los movimientos que les ordenaron sus jefes.

El orden de la parada fué el siguiente, comenzando por la Concha. Segundo Batallón del regimiento de África, mandado por el teniente coronel señor Barrero.

Compañía de artillería mandada por el capitán señor Navascués. Primero y segundo batallón del regimiento de Valencia, mandado por el coronel señor Illana.

Mandaba la línea el coronel del regimiento de África señor Molina.

La revista la pasó á galope el general de brigada señor Henestrosa, seguido de sus ayudantes.

La circunstancia de haber estrenado ayer los capotes, hizo que las compañías resultasen perfectamente uniformadas.

El general quedó satisfechísimo del estado de instrucción de las tropas que sin estar aun dados de alta en la instrucción maniobraron perfectamente.

La primera revista que se celebre será en un día de sol y en los arcos de la Plaza de Guipúzcoa, por si acaso se nubla, y no tiene perdón de Dios el que ordene lo contrario, porque aunque sirvan muchos años los soldados que formaron ayer, quedaron saturados de humedad para mucho tiempo; también oímos al terminar el desfile que era tal el empeño de verificar ayer la revista que hasta se pensó buscar los paraguas necesarios para la guarnición, pero luego se desistió de la idea por razones económicas.

EFE.

Han comenzado las obras de construcción del segundo tajarar que ha de defender la muralla de la Zurriola. En el momento que se terminen estas obras comenzarán las de unión del que existe ya construido y este nuevo.

Desde hace unos cuantos meses que ha sido nombrado el señor Alonso para desempeñar la plaza de juez de instrucción de esta capital, no ha dado hasta hoy señales de vida.

Se dijo que había permutado, y noticias recibidas recientemente hacen suponer que tal permuta no existe, pero exista ó no, la cuestión es que no tenemos juez de primera instancia, y al paso que marcha el asunto no lo tendremos en mucho tiempo.

El análisis oficial demuestra que las aguas de Nancles de la zona contienen 0,16 de bicarbonato por litro de agua, y 40,25 c. c. de ácido carbónico, y no es extraño que la experiencia de tantos años y de tantos enfermos haya enseñado y extendido la fama de la gran eficacia de estas aguas en el tratamiento de las enfermedades del estómago, intestinos, hígado, riñón y vejiga, así como en otras afecciones generales, como la *gota*, el *reumatismo*, la *diabetes*, la albuminuria y la polisarcia.

El establecimiento de Nancles cuenta además con una instalación balneoterápica tan completa, que ni uno solo de los adelantos de la ciencia dejará de encontrarse en este grandioso balneario. De igual manera se ha montado una instalación electroterápica, el masaje, gimnasio é inhalaciones de oxígeno, elementos todos de importancia capital en el tratamiento de las enfermedades citadas.

Por lo tanto sería bastante el régimen dietético no viniendo á tan poderosos agentes curativos y el Balneario de Nancles, rompiendo con la rutina seguida hasta hoy, establecerá un régimen alimenticio severo bajo la dirección del médico doctor Moreno Zancudo, para todos aquellos enfermos que quieran someterse á él y sacar completo fruto de su estancia en el balneario; es decir, para los que quieran curarse.

Además dispondrá los siguientes tratamientos dietéticos especiales y considerados hoy como el principal remedio de tan rebeldes padecimientos:

Tratamiento dietético de los *diabetes* y el *artrismo* con la dietética respiratoria por las inhalaciones del oxígeno.

*Dieta lictea* vigorizada con la leche pulverizada.—Tratamiento general de las enfermedades del estómago, hígado y riñones.

*Régimen* de Schweissinger y Ebslein.—Para la curación de la obesidad.

*Dieta seca* de Storch.—Fundamento principal del tratamiento de la dilatación del estómago.

*Dieta* y cura por el reposo de Leube Zeimmsen.—Específico contra la úlcera del estómago.

*Alimentación* por peptonas, jugos y polvos de carne.—Para los catarros gástricos é intestinales. Anemia.

*Alimentación* forzosa.—En las enfermedades consuntivas.

Los días de comunicación con los presos de la cárcel del Antiguo, han sufrido una modificación.

Hasta ahora las familias de los reclusos podían visitarlos los jueves, en adelante los días